
为 全 面 推 进 和 提 升 我
校 与 香 港 地 区 高 校 的 深 入
合 作，拓 宽 合 作 渠 道 ，搭 建
和 完 善 我 校 在 香 港 地 区 的
交流合作 平台，胡 海岩 校长
于 11 月 27 日 至 30 日 率我
校 代 表 团 正 式 访 问 了 香 港
大 学 、香 港 科 技 大 学 、香 港
理工大学、香 港 城市大 学和
香港经济 管理学 院，会 见了
京港人才 交流 中心、京 港学
术交流中 心、香港 中华 教育
基金会的 有关 领导，在香 港
科 技 大 学 和 香 港 理 工 大 学
做 了 两 场 高 层 次 的 学 术 报
告 ， 出 席 了 香 港 理 工 大 学

“ 杰 出 学 人 成 就 表 扬 典 礼 ”
并发表了 题为“ 面向第 三次
工业革命 的大学 教育 ”的主
题演讲，会 见了我 校在 香港
地区访 问 （学）、 研究 的教
师、学生和校 友，接受了《京
港学术 交流》杂志和 香港《大公 报》的 记者采 访，
取得了丰硕的成果。

11 月 27 日，胡海岩校长访问香港城市大学，
与我校名誉博士、香港城市大学校长郭位教授、
副校长 林群 声、协理 副校长 冯 刚、协理 副校 长 程
星和相关学院院长、教授就两校间进一步的合作
进行会谈。访问期间，胡海岩校长访问了香港城
市大学海洋污染国家重点实验室、大学图书馆，
并 听 取 了 功 能 光 电 子 研 究 中 心 主 任 Andrey
Rogach 教授的研 究报告。Andrey Rogach 教 授希
望与我校开展合作研究并建立联合实验室。

11 月 29 日，胡海岩校长访问香港大学，与香
港大学校长徐力之教授和相关学院院长、相关部
门负责人等就本科生交流计划、教师交流项目、
港大千人计划等进行了会谈。双方在学生交流和
教师交流与合作方面达成共识。

11 月 30 日，胡海岩校长访问香港科技大学，
与香港科技大学署理校长史维教授、副校长李行
伟教授（研发及研究生教育）、副校长翁以登教授

（大学拓展与国际交流）和相关学院院长、教授等
就两校学生交流、教师交流和院系合作等事项进
行了会谈并达成共识。访问期间，胡校长还参观
了香港科技大学纳米电子制造实验室、材料制备
和表征实验室和机械工程实验室，并应邀在香港

科技大学高等研究院做学术报告。
胡 海岩 校 长与 另外 五 位著 名 科学 家共 同 获

得了香港理工大学颁发的 2012 年“杰出中国 访
问学人”奖 励，并与 11 月 28 日出席了颁奖典礼。
在颁奖典礼上胡海岩校长发表了题为“面 向第三
次工业革命的大学教育”的主题演讲。

访问期间，胡海岩校长与香港理工大学校 长
唐 伟章教 授、卫 炳江 副校长、阮 曾 媛琪 副校 长 及
相 关学院 院长 和教授 就两 校进 一 步合 作事 项 进
行了会谈，参观 了香港理工大学创新馆和工业中
心，并应邀作了学术报告。

为进一步拓宽我校在香港地区的 合作渠道，
搭建系统的交流合作平台，胡 海岩校长在港期间
还访问了香港中华教育基金会、香港经济管理学
院，会 见 了京港 人才 交流中 心、京 港学 术交 流 中
心的有关领导，并会见了我校在香港城市大学、
香港理工大学和香港科技大学访问（学）、研究的
教师、学生和校友。

随 同胡 校 长出 访的 代 表团 成 员有 我校 港 澳
台办公室主任王庆林、宇航学院院长胡更开、计
算机学院副院长牛振东、机电 学院教授魏雪霞和
管理与经济学院教授崔利荣。

（国际交流合作处 彭姝）
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本 期 导 读

为学习宣传贯彻党的十八大精神，提升
干部素质，我校党委书记郭大成教授和校长
胡海岩院士在 12 月份分别为我校新一期干
部培训班做报告。

12 月 7 日，校党委书记郭大 成为新提
任处级干部培训班和第五 期青年干 部培训
班共计 108 名学员作了题为《坚持以党的十
八大 精神为指引做一名忠诚理想、爱岗敬
业、务实清廉的干部》的专题报告。

报 告详尽阐明了学习 贯彻 党的 十八大
精神的重要意义，并从四个方面指出我校青

年干部应具备的素质。郭书记殷切希望青年
干部，一要忠诚党的教 育事业，不断坚定理
想、信仰、信念；二要倍加珍惜难得的机遇，
不断提高干事创业能力；三要继续改进工作
作风，不断提高服务师 生的水平；四要倍加
珍惜手中的权力，不断敲响廉政警钟。

12 月 13 日，校长胡海岩院士为 全校处
级干部和 第五期青年管理 干部培训班作了
题为 《系统科学视角下的中国大学发展》的
专题报告。胡海岩院士在报告中首先阐述了
大学是一个复杂动态系统，包括学术研究、

人才培养、文化传承与创新、
社会服务和战略决策与 管 理
服务这五个子系统。并分析了
大学系统的特征及其规律，包
括多重时间尺度、显著延迟
性、高度非线性、多重反馈性、
广泛开放性这五个特征。针对

“中国大学的发展态势、如何
看待中 国大 学的教 育质量和
中国大学的道德缺失”这三个
问题进行了深入的探讨。在此
基础上，报告对中国大学未来
发展展开了宏观思考，包括基
于整体化原理的大 学内部综
合改革、基于有序性原理的大
学外部综合改革和 基于反馈
原理的大学综合科学发展。

本次 新 一轮培训处级干
部，是贯彻落实学校开展学习
贯彻党的十八大精神背景下，
结合我 校中 层领导班子换届
后的实际情况举行的，培训内
容涉及十八大精神学习、中国
大学发 展、我 国周边安全形

势、执行力提升等专题，是学 校分批分层 次
开展干部培训的重要一环。党委书记郭大成
教 授和校长胡 海岩书记首当其冲，认真备
课，全体学员认真听取专题 报告，并纷纷表
示要把学习贯 彻党的十 八大 精神与谋划明
年 工作紧密结合起来，以开放的思维、创新
的理念谋划好明年工作；要进一步完善工作
思路，明确工作目标，为加快建设世界一 流
理工大学做出新的更大的贡献。

（文 / 新闻中心 张爱秀 图 / 郭强）

学习贯彻十八大精神
打造一流干部队伍

2 版：加强学科交叉 瞄准国际前沿

3 版：沐浴精神洗礼 铸定前行信念

4 版：50 年前的荣耀

———回忆我校在击落美国 U-2 间谍飞机的战绩中所做的贡献

———校领导为新一期干部培训班做报告

近日，国家自然科学基金委员会发布 2012
年度杰出青年科学基金最终评审结果，我校龙
腾、夏元清、姚裕贵 3 位 教授 获得 本年度国 家
杰出青年科学基金项目资助。此外，我 校光电
学院程灏波教授获得 2012 年度国家自然科学
基金优秀青年科学基金项目资助。加上前期获
批的国家自然科学基金创新研究群体项目，我

校 今 年 在国 家自然科学 基 金高级人 才 类 项 目
中共 获得 1 项“创 新 群体”、3 项“ 杰青”以 及 1
项“优青”项目，取得重要突 破。

近年来，信息 与 电 子学 院龙腾教 授 在“ 实
时信息处理新 技术 及应 用 ”等领 域 、自动化学
院夏元清教 授 在“ 物 联 网 中 的信息处理与 控
制”等领 域、物 理学院姚裕贵教授在“计 算 物 理

和 凝 聚态理 论 ”等领 域 取得重要学 术成果，获
得学术界广泛的认可 。在今 年的国家自然科学
基金杰出青年科学基金 申 报中，他 们认真准 备
申 报材料和评审答 辩 ，最终顺 利 通 过 函评、会
评及最后的终审会后获得资助。至此，我 校教
师 中获 得杰 出青年 科 学基 金资助的人 数 达 到
18 人。

优秀青年科学基金项目是国家自然科学基
金委员会 2012 年度在 人才项目系 列 中新设立
的高级人才 类 项目（“优青”资助额度为 100 万
元，“杰青”为 200 万元）。“优青”项目的设立是
为了有 效 衔 接青年科学基金项目和国家杰出青
年科学基金项目， 促进创新型青年人才的快速
成长，使优秀青年学者（年 龄 限 制为 男性 38 岁 ，

女性 40 岁）在获得杰青之前得 到 阶 段性的认可
和支持。对于优秀青年学者来说，“优青”项目事
实上也成为“杰青”的必经之路，因此该项目今年
虽然刚刚设立，但 竞 争 异 常 激 烈。光电学院程灏
波在“先进光学制造及检 测”领 域具有 很好的基
础，研究成果 突出。今年经过认真准 备，最终获得

“优秀青年基金项目”资助。 （科研院）

我校 2012年度国家自然科学基金高级人才类项目喜获佳绩

龙腾，男，1968 年 1 月生，福 建福 州人。 1995 年获 北京理工大学信号 与

信息处理博士学位。现 为北 京理工大学教授、博士生导师、信息 与电子学院

院长。从事一维高分辨 成 像 雷 达、二维合成 孔 径成 像 雷 达、空 天对地探测 实

时信息处理新技术及应 用 等涉及国家安全的科学研究工作。在一维 距 离 高

分 辨成 像 雷 达、地球 同步轨 道合成 孔 径 雷达、合成 孔 径 成像 寻 的制导 雷 达体

制与处理算 法 ，以及体积、重量、功 耗 强 约 束下大容量二维相关 数 据 矩 阵 的

短延迟实时处理等方面取得了创新性成果。近五年，获得国家技术发明奖二

等奖 1 项（排 名第一），国防 和军 队 科技成果一等奖 1 项（排 名第一）、二等奖

1 项（排 名第二）；获 得授权发明专利 29 项，发表 SCI 检 索 论文 21 篇、EI 检

索 论文 99 篇。任国家自然科学基金重点项目负责人，国防 973 项目技术首

席，教育部“新体制 雷达与实时信息处理”创新团队 带 头 人；入 选 英国工程技

术学会会士（IET Fellow），担任 IET 2009 国际 雷达会议主席；获 北 京 市教育

教学成果一等奖 1 项（排名第二）及“ 北 京十大杰出青年”等 荣誉称 号。

附：四位教授简介

夏元清，男，1971 年 1 月生。安徽天长人。2001 年获北京航 空航天大学 控制
理论 与控 制工程博士学位，2003 年至 2004 年在新加坡国立大学从事博士后研
究，2004 年至 2006 年任英 国格拉摩根大学主级访问学者，2006 年起在北 京理

工大学工作，其间 2007 年至 2008 年在 因斯布鲁克医科大学任客座教授。现为

北京理工大学自动化学院教授、博士生导师。2012 年起任北京理工大学特立特
聘教授。研究方向为 物联网中的信息处理与 控制、飞行器控 制等。在 Springer 出
版社出 版 英 文专著四部 ， 在 Automatica、IEEE Transactions on Automatic
Control、IEEE Transactions on Systems, man and Cybernetic、IEEE Transactions on
Industrial Electronics 等 系 列 IEEE 汇 刊 、Systems and Control Letters、
International Journal of Robust and Nonlinear Control、International Journal of
Control、《自动化学报》、《控制理论 与应用》等权威期刊上发表 论文 100 多篇。获
国家科技进步二等奖 1 项 (排名第二）、北京市科学技术二等奖 1 项（排名第一）
及其他奖项等。任 International Journal of Innovational Computing & information
Control，自动化学报、北京理工大学学报编委等学术兼职。

姚裕贵，男，1971 年生，江西星子人。1999 年获中科院力学研究所的力学
博士学位。1999 年至 2001 年在中科院物理研究所进行博士后研究，出站后留
所工作。2001-2003 年到美国 Texas 大学 Austin 分校物理系从事博士后研究。
2011 年 10 月调入 北京理工大学物 理学院工作，任教授、博士生导师及理论 和
计算物 理中心主任。研究方向为计算 物理和凝 聚态理论，近年集中于自旋电子
学和基于量子力学的计算领 域，特别关注自旋- 轨 道耦合体系的电子结构、
BERRY 相与量子 物性之间的关系。至今 在 SCI 收录的杂志上发表约 55 篇 研
究论文（个人发表文章的 H-index 为 19），其中包括 14 篇 Phys. Rev. Lett.，1 篇
NanoLett.，5 篇 Phys. Rev. Rapid Commu.。这些研究成果获得了国内外同行的
广泛关注，所有文章共被引用 1200多次，3 篇 论文单篇引用 约 150 次。曾在美
国 APS 年会等国际会议多次作邀请报告。曾获中科院 物理所“科技新人奖”和

“2011 年中国科学院杰出科技成就奖”（拓扑绝缘体研究集体奖项-主要完成
者之一），2012 年获得国家杰出青年基金资助。International Journal of Modern
Physics B，Modern Physics Letters B 国际 SCI 期刊编委，Phys. Rev. Lett.、Nature
子刊、Advanced Materials 等国际顶级杂志审稿人。

程灏波，男，1975 年 2 月生，吉林省吉林市人。2003 年获中国科学院长春

光学精密机械与物 理研究所应 用 光学国家重点实验室理学博士学位，2003 年

至 2005 年在清华大学精密仪器系进行博士后研究工作，2005 年 5 月作为引

进人才进入 北 京理工大学工作。现 任 北 京理工大学光电学院教授、博士生导

师。北 京理工大学光机电工程联合研究中心主任。研究方向为新型 光学元件

与系统、先进光学制造及 检 测、精密光学装备系统及工艺，在上述领域 发表学

术 论文 100 余 篇 。获省部级科 技进步二等奖 1 项、香港特区工业奖科技成就

优异 奖 1 项。2006 年入 选 北京市“科技新星”，2008 年入 选 教育部“新世纪优

秀人才培养计划”和“霍 英 东基金会高校优秀青年教师计划”、获得“ 北 京市青

年岗位能手”称 号 ，2009 年获得“中国兵 工青年科技 奖”, 2010 年入 选 北 京理

工大学“杰出中青年教师发展 支持计划”。现 任香港中文大学客座研究员暨智

能 控 制中心副主任、中国感光学会 数 字成像 技术专业委员会副主任等学术兼

职。
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成为伟人要有储备的———读书、实践和关心国家社会。毛家有句格言：“世人立身从读书起”。毛泽东一生酷爱读书，他的个

人藏书就有十万卷以上。毛泽东读书还有个特点：对于重要的书，他喜欢反复阅读、反复钻研。毛泽东常常带着批判的眼光来读

书，他不尽信书，喜欢边读边在书边写批语。毛泽东的后人在祖谱上评价毛泽东是“闳中肆外，国而忘家”。“闳中”是指他的精神

内在非常丰富，“肆外”是指他可以自由地把知识挥洒出来。这是毛泽东读书的结果，也是他实践的结果。美国女记者安娜·路易

斯·斯特朗来中国采访毛泽东，访谈后她写了本书，里面有这么一句话：“毛的思想，轻松地囊括了全世界，他的观点涉及许多国

家和许多时代。他不仅是共产党的领导人和马克思主义的传播者，而且知识渊博，能与学者论学，他对中国古典文学作品有很

深的造诣，并偏爱中国戏剧。他可以随时引用中国古代文学作品，如同可以随时引用农民的谚语一样，他也可以轻松自如地谈

论西方的哲学家，从早期的希腊一直到当代。”

———朱志敏《毛泽东与传统文化》

2008 年，中央提出了“六个为什么”，后来变成一本书，要求党政机关和各个大学都要认真学习。教育部也总结这方面的经

验，使“六个为什么”进入教材。其实这里讲的“六个为什么”就是当前我们社会思潮领域的重大问题，把这六个思 潮讲清楚了，

关于社会主义核心价值体系的引领工作也就完成了。这“六个为什么”包括以下内容：一、为什么必须坚持马克思主义在意识形

态领域的指导地位，而不能搞指导思想的多元化；二、为什么只有社会主义才能救中国，只有中国特色 社会主义才能发展中国，

而不能搞民主社会主义和资本主义；三、为什么必须坚持人民代表大会制度，而不能搞“三权分立”；四、为什么必须坚持中国共

产党领导的多党合作和政治协商制度，而不能搞西方的多党制；五、为什么必须坚持以公有制为主体、多种所有制经济共同发

展的基本经济制度，而不能搞私有化或“纯而又纯”的公有制；六、为什么必须坚持改革开 不!"，而不能#$%路。这六个问

题是我们当前意识形态领域&'(要$)的*个问题，如果+,了这*个问题的-学).，就意/着0用-学的1论23了

自4。

———左鹏《当代中国社会思潮》

当代中国的改革，从一开5就是由中国共产党6自发!和全78!的，59:于党的坚;领导<下。一句话，改革是 中国

共产党的=体意>和?!。中国当代的改革，@A有B;中国共产党C政D基、提EC政能7的FG，H由于中国共产党是代

表全国人民D本IJ的，K领导改革的D本L的是为了革M不N合中国国O的“PQRS”的种种TU，是为了VW中国特 色

社会主义，是为了国家富;，人民生XYZ，社会[治\安。人民从改革中]到实实在在的^:，_到`来希a，b而c心d持

改革。中国<所以必须改革开 ，就在于ef我们搞社会主义VW的g一hij，k经ljmno下f了。H是，改革的L的并

不是pq中国基本的政治制度和经济制度，而是使r来有stuv有w重st的基本制度能x完y起来，以z能x发挥出社

会主义制度本{有的|}~。b�，改革本身就存在一个n承与创新的关系，在公开承认并认真纠正历史错误的同时，59坚

持对新中国历史的正面评价，不割裂历史，不纠缠历史旧账。 改革开 后三十年来，从“真1标准大讨论”到邓小平的“南方谈

话”，m到树立-学发展观，三十年中国改革开 的历史，也就是一部不断解 思想、不断开拓创新的历史。

———罗平汉《中国共产党历史上的三件大事及其启示》

中国共产党对个体人生的重大意义是什么？在我_来，首先，共产主义信仰可以帮助人们正确1解人生的意义。我们l权

选择出生，H可以选择如何生X，人X着不是为了自4，而是为了使这个世界更加美^。其次，中国共产党是我们战 胜艰难困苦

的巨大精神7量。马克思主义辩证j的r1告诉我们：道路是曲折的，H前途是光明的。最后，中国共产党是我们不可或s的精

神慰藉。

———刘树宏《共产主义信仰追求的现实性解读》

中国共产党领导人民夺取全国政权的*点启示：第一，价值意义。价值意义凸显的是精神追求和L标追求的问题。我们党

领导革命是要实现民族独立、国家富;、人民安康和改y民生，我们的战争7量来自于人民，归结起来还是g句老话———]民

心者]天下。在�，我想延伸一下，叫i“]民心者才能坐天下”。人心向背既决q战争胜负，也决q政权兴亡。我们党如果想“坐

^天下”，想[期C政，关键还是要能x]民心、顺民意，这是核心，是D本。第二，工具意义。工具意义讲的是思想方j和工作方

j。我们党领导人民取]革命的胜I，靠的就是三大j宝：统一战线、23斗争和党的VW。现在 要创新社会管1，其实__e

f的群众工作，i的是最为成功的，这些经验非常有现实价值，也非常(要我们汲取。

———刘宝东《中国共产党夺取全国政权的历史经验》

每一个申请入党的人，首先必须搞清楚一个问题，为什么入党，就是0入党!机的问题，这个问题非常重要，将影响每一个

人的一生。正确的想j只有一个：入党是庄w的政治抉择，政治上要树立坚q的政治信念，要为中国特色社会主义和实现共产

主义而不懈奋斗。党的宗旨是全心全意为人民服务，1840 年的鸦片战争使中国成了半殖民地半封V的社会，我国受到帝国主

义侵略，国家:在灭亡的边缘。1921 年，中国共产党成立使中国革命有了坚;的政治核心。经e了 28 年英勇斗争，党带领全国

人民9于8翻了帝国主义、封V主义和官僚资本主义的统治，从�中国人民站起来了。实践证明，中国共产党不愧为伟大、光

荣、正确的党。中国共产党的成立标>着中国革命有了划时代的意义，能加入中国共产党是l限光荣的事O，一句话：入党是为

了中国共产的事业、为了人民的事业，

———李兆民《入党动机、党员发展、各类规范和组织生活》

编者按：为进一步做好我校学生入党积极分子的培养教育工作，引导和帮助入党积极分子加强对党的基本知识的学习和理解，

进一步提高思想觉悟，端正入党动机，我校党委学生工作部于 2012年 11月举办了 2012年下半年学生入党积极分子培训班。本期

培训共邀请了 6 位校内外权威专家担任主讲，各位专家的报告让我校学生入党积极分子掌握了党的理论知识，坚定了理想信念，明

确了责任，增强了积极向党组织靠拢、争取早日入党的愿望。学员们纷纷表示，将不断加强政治素质和理论修养，刻苦学习，勇于实

践，争取早日加入中国共产党，成为一名合格的共产党员。 （党委宣传部 杨扬）

沐浴精神洗礼

礼
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校报

———回忆我校在击落美国 U-2 间谍飞机的战绩中所做的贡献
退休教师 周本相

最近我观看了电视台的“军情解码”特

别节目，其中播出了我军在上世纪 60 年代

初，如何击落美国 U-2 等间谍飞机的精彩

回放。观后我在兴奋之余，就联想到我校在

这一世界军事奇迹中所做的科研贡献。

1960 年初，美国人眼见中国在大西北

研究原子弹和导弹的科研有了开创性的进

展，他们如 热锅 上的 蚂蚁，惶 惶不 可终 日。

于 是，为 了配合 台湾 蒋介石“反 攻大 陆”的

准备，由美军出钱、出技术、出装备，蒋介石

出飞行员，在台湾进行驾机间谍技术训练，

最 后 由 美 国 人 指 挥 操 控 ， 多 次 派 出 RF-
101、U-2 等间谍飞机，入侵到我内地大 西

北上空，窃取我两弹研制基地的高级机密。

由 于当时 我国 科技水 平和 军事 实力 所 限，

暂不能将其击落，眼见美蒋肆无忌惮入侵

我领土，有关方面十分着急。后中央指示人

民解放军空军提出作战方案，其时在空军

刘亚楼司令员和成钧副司令员的精心运筹

指挥下，以国内仅有的几个防空导弹营，用

打游击的机动战法，在运动中排兵布阵，使

用苏制萨姆-2 导弹（当时国内称红旗 2 号，
型号代号为 3069），不断攻克战术和技术难

关，如敌机的高升限、高速度、高机动性 和

高电子干扰能力，改进我装备抗干扰能力，

创新地空 导弹 战法和 精湛的指 挥艺术 ，从

而多次击落当时美国最先进的间谍侦察飞

机而轰动全世界，开辟了世界首次用导弹

打高空侦察机的先河，在世界战争史上具

有里程碑意义。

当时在中央军委的指示下，在国防科

委的具体组织下，将每次 击落敌机的主体

即作为侦察装 备的 运载工具残骸，由国 防

部第 6 研 究院负责分析研 究；而敌机任务

核心———高空侦察照相机由北京工业学院

（即现北京理工大学）负责分析研究。国防

科委四局的余家本大校 到 我校 下达任务，

在魏思文院长亲自领 导 下 ，组织四系（光

学工程系）412 教研室总负责，411 等教研

室协助完成此任务。那时我校教师素 有科

研中打硬仗的顽 强拼搏精 神。 412 教研室
唐 良桂等教师 和实验 员、技工，全力 以 赴，

日 以 继 夜，废 寝 忘 食 ，精 心 研 究 、分析、测

绘 ， 在 短 短 的 几 个 月 时 间 完 成 了 科 研任

务，将全部分析技 术 报 告 、测 绘 图 纸 资 料

完 满地上 报上 级，因而多次 得到 上 级的 表

彰奖励。

此项科研成果，在当时就发挥了现实

作用和获得了重大的国防效益。对两弹研

制 基地的 反侦察措 施有相当 的 推动作用；

对地空导弹部队的战技术的改进有重要的

参考价值。尤其是我们破解的尖端军事摄

影技术，为我国人造卫星照相机的研制发

挥了极重要的作用。为此，航天部空间研究

院为研制卫星照相机，将我校这方面的科

研主力耿立中教授调至该处工作，为该项

科研做出了很大贡献。另外这一成果也为

海军航空所应用，如南海南沙、西沙海疆的

调研以及我国沿海诸多水下岛礁的调研均

用了我们的科研成果。

记得在上世纪 60 年代初的一天，我 国

光学科技权威，王大珩院士来我校指导教

学科研工作。当他看见美国高空相机实物

和我校的分析研究的资料后，无不为之惊

讶赞叹，对我校的科研工作给予了很高的

评价。该相机的核心是采集地面目标光学

信息的高灵敏传感器，这是一种新型的半

导体材料，为了提高它的灵敏度，他们运用

了超低温技术，而获取的光信息转换为电

信号，并经过电子计算机的识别与处理而

得 到清 晰 的图 像…… 当时 这 些尖 端科 技 ，

在 国内大 都是 人们 见 所未 见 闻所 未闻 的。

我们借鉴和掌握了这些尖端科技，对于我

国赶超世界军事科技水平，具有何等的重

大意义！

如今，回首当年，在那个激情燃烧的年

代，我校广大科研人员，在曾经的科研仗

役中，发扬求实创新的科学作风，发挥敢

想 敢干、顽强拼 搏、团 结协 作 的革 命精 神 ，

使我校的科研工作大展鸿图，为上级所特

别关怀，为兄弟单位所瞩目，那是何等的

光荣和自豪！这些都值得北理工的老一辈

工作者回味，同时也启迪我校年轻一代的

科研工作者，珍视昔日的辉煌，继承和发

扬我校科研工作的优良传统，争取更大更

新的荣耀！

年前的荣耀

北理者，精华风韵集合之地也。坐拥皇城根

脉，而分衡庐之势。遥映王郊良乡，而合翼轸之威。

昔有先师徐老，植桑榆于延安。凡数十载明理精工

之治，始成中华理工之牛角，而开中华理工之先

河。

明明德其皓经首兮，峰峦聚其北理。拥精英其

蓬勃兮，惊雷作其王畿。奉明理其精工兮，挥雄志

其未已。牵慧心其于国兮，勤恳恳其大器。

又辟良乡新址，拓八荒而恢宏。理综二楼，分

镇南北；学服行 政，各 掌西东 。疏桐 博雅，群贤毕

至；静 园之内，皆为英才。更有未名之六号楼于西

北之翼，均是有识之士聚之。

春夏 秋冬 ，有四时 之美 景；晨午 暮夜 ，得天 赐

之阴晴。梧 桐繁盛，杨 柳逶 迤，雨 湿梨 树，松柏从

立。每逢 月明之夜，繁 星闪 烁，云河如织，万籁 俱

寂，唯 听蝉鸣。更 有 北湖明 镜，木 桥九曲 ，天鹅嬉

戏，鱼游如缕。

毕业于北理者，国之栋梁有之，军 旅英豪有

之，商界精英有之，师誉天下者亦有之。是谓“德以

明理，学以精工”，为代代北理人秉承之志也。

善矣！叹矣！纵吾北理鸿鹄之志，必着信而笃

行。

作者：平玉晗

遇见他，那一年，我十八岁。

花一般的年龄，花一般的岁月，在遇到了他深

沉而静寂的面庞，立刻陷入了一种陶醉的痴迷。

初来时，他一身军装，矫健的身姿站立在肃杀

的秋风中，不卑不亢，不屈不挠。我感受到他满腔

的热血，年轻的生命在绽放，在燃烧，在沸腾，年轻

的岁月多了多少美好的回忆！

我开始想要了解他，用我年轻的生命去追求

他，去享受与他在一起的每一刻时光。

他告诉我，德以明理，学以精工。我懂，在他那

平静而深邃的目光下，有一颗宁静而又充满敬畏

的心。

走在铺满了深秋落下的金黄色银杏叶的白石

子路上，我轻轻地告诉他，我爱你。他没有一句话。

走在一片深蓝，偶尔有点点流光划过的夜空

下，我轻轻地告诉他，我爱你。他没有一句话。

走在波光微微荡漾映照着亭台垂柳和黑天鹅

身影的北湖边，我轻轻地告诉他，我爱你。他依旧

没有一句话。

那时候，我还年轻，那时候，我不过十八岁。

太多闲暇的日子不知如何流走了，没有思考

也占用了用来思考的时间，相识一个春秋，我不忍

看到他面对我时忧伤而又深邃的眼神。不忍心走

在金黄色的银杏叶上，不敢仰望深蓝色的天空，不

愿惊扰映着倒影的湖面，怕惊扰了曾经说过的有

灵魂的话，怕在那一片宁静中听出一声叹息。

然后我明白，爱那个近乎完美的他，会愿意变

成不让他失望的他。

他，是北理。我可以很严肃地说，曾经，我不认

识他，也 没有刻意选 择他，但是我遇 见了 他，然后

爱上了他。

这是一段难以忘却的情。然而，在与他遇见之

后，我遇到了更多值得铭记的爱，值得用最美好的

年华去享受的一刻。

从没有遇到过这样的一群人。他们没有义务

爱我 ，却是我快乐 的源泉；却会 在我生 日的 时候，

轻轻地问候一句，生日快乐；却会在哭泣的时候给

我一条短信说，别难过；我却会在遇到他们的时候

都温暖地微笑。或许多年之后，我也依旧会想念

他，给了在远方的我一个家———机三。

她们用爱和青春感染了我。年轻的生命本该

是那样美好，她们告诉我。没有抱怨，没有自卑，没

有颓废，可以一起爱漂亮的衣服，可以一起疯狂地

玩耍，可以互相无所顾忌地调侃。爱和真诚，绽放

着生命的灿烂。或许我会不舍得离开他———有他，

有一个叫静园的家。

邂逅最美好的自己，因为邂逅了那个他。带给

我一份叫做“爱”的特殊的礼物，没有华美的装饰，

没有突然的惊喜，却在无时无刻不传递给我一种

温暖，一种力量。因为他，我能够更深刻地认识了

北理，并学会爱他。或许多年以后，在回想起他时，

我依旧会热泪盈眶，因为有个人在那时走进我的

生命中，在我脑海中抹出一片只能属于他的回忆。

没有得到回答，却在追寻与思考遇到更深刻

的爱，却在每一份特别的爱中更加爱上他。

秋冬春夏，又是走在铺满金黄色银杏叶的白

石子 路上，有他在 身边，有 她们 在身边 ，有他 们在

身边，我轻轻地告诉他，我爱你。

不需要你的回答，感谢遇见你，在最美好的年

华。

作者 :孟秋帆

校医院参与“职业场所心血管病一级预防和高血压规范化管理”项目
心血管疾病已经成为我国居民的首要死亡

因素，相关医疗费用给国家和个人带来了巨大
的经济负担。针对主要危险因素进行干预可有
效预防和减少心血管疾病的发生。 心脑血管病
的主要危险因素。高血压并非老年病！2002 年的
中国健康调查结果显示，我国 18 岁以上成年人
群高血压患病率为 18.8%，高 血压患者 人数达
1.6 亿之众，其中中青年高血压患者已占到高血
压患者总人数的 34豫。 30耀60 岁年龄段患者的
高血压知晓率、治疗率、控 制率仅 为 60 岁以 上
人群的一半。我国医院门诊人群调查显示，在新
发的高血压病例中，35耀45 岁患者占 63豫，其中
有 1/3 患者就诊前毫不知情。

30耀60 岁患者基本为在职人员，其 健康状况
的好坏与社会 的稳定和生产力发 展关系重 大，
他们对高血压防治的需求很大。来自发达国家
的研究证实，工作环境为在成年人群中系统地
建立健康信息和开展健康促进项目提供了最重
要的渠道，基于职业场所的高血压筛查和控制
具有很好的效果。我国早在 1969耀1971 年就建

立了北京首钢心血管病防治示范点，对职工进
行健康教育和健康指导，成效显著，被世界卫生
组织誉为中国的“首钢模式”向全球推广。目前
由于心血管病防治体系不健全、人 员不足；在职
人员因忙于工作、没有时间；加上不少人存在

“高血压等心血管病是老年病”的误识等原因，
在职人 员往往忽视自身 健康维护与慢性病预
防。为此，在职业场所对高血压患者进行管理，
并推进职业场所心血管病防治具有非常重要的
现实意义和必要性。
自 2012 年 11 月起，本校 与安贞医院合作

开展“职业场所心血管病一级预防和高血压规
范化管理”项目。该项目作为国家科技支撑计划

“中 国重 要心血管病患病率调查及关 键技 术研
究”项目的重要组成部分，主要目的是通过在职
业场所开展心血管病一级预防及高血压患者管
理，提高在职人群高血压的控制率，预防心脑血
管疾病的发生；提高全体员工的健康水平。项目
开展时间 2 年（2012 年 11 月耀2014 年 11 月）。

拍摄地点：新一宿舍楼北侧马路
摄影：大学生记者团 赵得华

校医院基于往年职工体检结果的初步分析，发现高血压患病率超过 30%，高于北京市一般人 群水平，因此 积极参与此 项
目。校医院与校工会密切合作，具体将大力开展以下有益于职工健康的工作，包括：

1、根据职工体检对职工的心血管危险因素进行筛查和健康评估。
2、对 200 名中青年高血压患者 灵燃核河里2、验心血稳预管泪属己病脑属答己例道
针属坏疾例道
只脑病己只谢
只脑病己管只脑管患己答管疾脑疾疾己例著己递促量己例钢
抹预管泪病己病脑属答己例道
只脑病己只谢
只脑病己管只脑管危己寻只属脑病答己例著己递查量己例钢
抹预管泪答己病脑属答己例道
只脑病只谢
只脑病己管只脑管贞加己答病只脑加己例著己递职量己例钢
抹预管泪寻己病脑属答己例道
只脑病己只谢
只脑病己管只脑管加己寻只属脑病答己例著己递前量己例钢
抹预管泪属己病脑属答己例道
只脑病己只谢
只脑病己管只脑管己例著己只脑加疾己例促著己递礼量己例钢
抹预管泪加己病脑属答己例道
只脑病己只谢
只脑病己管只脑管己例压患者回蝉
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